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十天两进决赛
这个真快，指的是去年 2月国家队组织“95

前”“95-98后”和“98后”三个年龄段棋手的网

络对抗赛，当时，双循环赛中“98后”队前三战全
胜，最后与“95-98后”队同分，仅以少赢一局的

微弱劣势憾失冠军。那次比赛，以谢科、丁浩、许
嘉阳、赵晨宇等为首的“00后”棋手展现出来的

凶猛上升势头，已让人感觉到，他们很快将在世

界大赛上有更大作为。

2021 年元旦后一天，谢
科八段在三番棋半决赛中 2

比 0淘汰世界冠军范廷钰九
段，闯入梦百合杯决赛，成为中国首位晋级世

界大赛决赛的“00后”棋手。谢科也向棋坛宣
告：我们的时代要来了！

十天后，谢科再一次成为棋坛焦点。他在
应氏杯三番棋半决赛淘汰日本的一力辽，短

短时间里闯入又一项世界大赛的决赛。凭借
这份佳绩，谢科的段位从八段直接晋升为九

段，将自己的名字写入历史———中国围棋迎

来首位“00后”九段棋手。

闯入应氏杯决赛的征程中，谢科曾淘汰

国内等级分第一的柯洁。那盘棋令棋圣聂卫
平印象深刻。赛后老聂谈到谢科的表现时说：

“谢科的棋，进入他的路子的时候，也是很厉
害很顽强的。他在柯洁的‘重锤’下完全能扛

得住很了不起。”

瞄准大赛突破
几位棋界前辈都还记得谢科小时候的样

子，尤其是年少时来参加晚报杯全国业余围

棋锦标赛。那时还不到 9岁的谢科是全场最
小的参赛棋手，好几盘棋都是前半盘大优后

来一不小心被对手扳回来，但虎头虎脑的小

谢科依然冲劲十足，比赛之余手里还拿着武

侠小说《射雕英雄传》。当时的很多细节再问
谢科都忘了，但他很清楚地记得，一共赢了 4

盘棋，“觉得自己年纪肯定偏小，能多赢几盘
就好了。”今天，已是弱冠之年的谢科，也像

《射雕英雄传》里的郭靖一样，长成大人，有资
格华山论剑了。

国家队里，大家都知道谢科特别自律，杨

鼎新说：“他不熬夜，早睡早起。”他觉得谢科
是目前“00后”棋手里最具胜负师气质的，“谢

科后半盘、计算和官子都很强，加上心理素质
好，所以能屡屡逆转对手。”

说到自己近几年的成长，谢科觉得就是一
名棋手积累的过程。他还提到 2018年在同里

杯中国围棋天元赛决赛上遭连笑九段逆转（见
左图 周国强 摄）后就没有什么像样的成绩，证
明自己正在一个厚积薄发的过程中。
无论如何，谢科领衔的“00后”有机会在棋

坛竖起自己的旗帜了。华学明提到丁浩，还有
这次应氏杯半决赛有机会击败申真谞的赵晨

宇，以及刚刚在烂柯杯夺冠的许嘉阳，“这拨年

轻棋手需要大赛突破。谢科的棋更具冲击力，
应氏杯决赛改为三番棋，希望他放下包袱，向世

界冠军发起冲击。” 首席记者 金雷

    上海上港队，究竟会改叫什么名字？

中超俱乐部更名工作临近尾声，但上港的新队名却一直
是雾里看花，保持着神秘色彩。 直到昨天，这个名字终于浮出

水面，上海上港足球俱乐部将更名为“上海海港足球俱乐部”。只要通过中国足协的最后审核，

新赛季“上海海港”就将扬帆起航。 从“上港”到“海港”，为何最后它会受到青睐？

    谢科成为中国首位
“00后”九段棋手

“00后”来了！昨天应氏杯淘汰一力辽、闯入今年第二项世
界围棋大赛决赛后，出生于 2000 年的谢科晋升为中国首位
“00后”九段棋手。中国围棋协会副主席、国家围棋队领队
华学明赛后感叹：“时间过得真快啊……”

文体人物

上港队名演变 候选众多
在中国足协提出新赛季前各家俱乐部名

称必须完成“去企业化”之后，上港队就开始

了改名之路，但这条路走得并不平坦。
候选众多、建议无数。俗话说，一千个人

眼中，就有一千个哈姆雷特。从不同角度出
发，很多球迷都有自己的理解或者愿望。

有的人说，可以改回“上海东亚队”，蕴含

“称霸东亚”之意，但受制于足协相关规定，这
条路肯定回不去；有的人说，可以叫“上海人”

“上海城”或者“上海联”，虽有代表性却过于
简单雷同。

当然，更多的上港球迷希望，在同城另外
一支球队已经基本确定叫申花的前提下，是

上港改叫或者抢占“上海队”这个名字的最好
时机。如果不这么改，等于是自己白白放弃。

广州恒大能更名“广州队”，江苏苏宁能
更名“江苏队”，有这些范例在前，上港队如果

改叫“上海队”，显然不违规。据悉，上港俱乐部
高层在选名之初也倾向于这个选择，但在深

思熟虑之后，还是有了一些改变。毕竟，上港
队的历史相对较短，即便从最初的 2005年算

起，也不过 16年时间，征战顶级联赛也仅仅 8

年。相关人士表示：“论球队历史和整体底

蕴方面，如果硬要改叫上海队，可能

会引起更多的争议和矛盾。

我们不如在姿态上大气一

些，叫一个自己有特色

的名字。”

寓意积极
上周，中国足协发布公告称，有 58家中

超、中甲、中乙及中冠升级俱乐部提交了改名

申请，超过 80%的俱乐部申报名称符合相关
文件要求。上港俱乐部早在 12月底之前已经

申报了新名称，初审已经通过，属于“80%”之
列。至少从足协这个层面，“海港”是合格的。

早在去年 12月 16日，一位名叫王纪铨

的球迷就在“新民体育”公众号上留言：“上港
改‘海港’，全称为‘上海海港足球队’，如何？

海港是中性名词，不属企业化，同时又保留了
原有特色。”与现在的名称不谋而合。

对于这个新的名字，无论上港自家球迷
还是“别人家的球迷”，都有不同的意

见。其实，改叫任何一个名字，

都很难令所有人满意。

但大体来看，“上海海

港”是一个既符合

足协新政、又有更

多寓意、还能体

现上海这座城市特点之一的新名字。有不少

球迷在微博或论坛上表示：“这个名比千篇一
律叫‘上海队’‘上海人’‘上海城’要好得多。”

从德国的汉堡，到英格兰的利物浦，再到
近邻日本的横滨、神户，全世界有很多著名的

港口，足球同样是他们一张闪亮的城市名片。
而这，也是“上海海港”所追求的榜样和目标。

“上港的新名一定是能代表上海的城市形

象和城市精神的。”俱乐部相关人士解释，“改
名叫海港，既有一定的特色，也表明了我们坚

持搞足球的决心。希望上海海港队能好好打
造自己的历史。” 本报记者 关尹
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台前幕后

■ 2018年上港获得中超冠军，球迷挥舞“上海荣耀”旗帜 记者 李铭珅 摄

■ 上港是球迷心中的骄傲
记者 李铭珅 摄

为何最终改名“海港”？
上港新队名浮出水面

   上海特莱士队2012
    2012?初， 球队引入全新

赞助商，更名上海特莱士队。 当
赛季中甲，上海特莱士发挥出色

获得冠军，成功实现冲超目标。

   上海上港集团队2013
    进入中超后，球队再度迎

来新赞助商，以上海上港集团
队的名称征战各类赛事，在顶

级联赛中初露锋芒。

2005

|

2011

    2005?，“上海东亚足球

俱乐部”挂牌成立。2006?，上
海东亚队首次参加职业联赛，

在当?的中国足球乙级联赛
取得南区第七名。 2007?，东

亚队冲甲成功；随后几个赛季
一直位列中甲中上游。

上海东亚队

    2020赛季结束后，中国足

协出台新政，要求各队名称去
企业化， ?过慎重考虑和讨

论，上港队拟更名为上海海港
队， 以全新的名称和面貌，征

战中超联赛和足协杯。

2021

|

上海海港队

2014

|

2020

    ?历了一?的锻炼， 上港

集团队在 2014赛季开始前将
队名微调为“上海上港队”。 当

? 11月，上港集团整体收购上
海东亚足球俱乐部， 球队正式

进入“上港时代”。2018?，球队
第一次获得中超冠军， 当家射

手武磊荣膺赛季金靴。2019?，

上港队又拿下超级杯冠军。

上海上港队


